



Club philo

1 message

Rocailleux Jean-Claude <rocailleuxjc@gmail.com>

sam. 4 nov. 2023 à 20:52

À : joël Olive <olive49@gmail.com>

Bonjour Joël, j'ai donc essayé de reformuler les questions que je t'avais présentées pour les rendre plus accessibles. Pour certaines d'entre elles, je précise quelques pistes de recherche qui pourraient faire l'objet de la discussion, pour d'autres je me contente de les expliciter.

Quelques questions proposées :

1/LA VIE SOCIALE EST-ELLE NÉCESSAIREMENT CONFLICTUELLE ?

Nous aspirons tous à une société sans conflit, sans violence, harmonieuse, ou la diversité des cultures, des points de vue, les différentes formes d'inégalité ne poseraient pas de problème insurmontable à l'unité du corps social et au bien-être individuel.

-mais la réalité historique et actuelle semble montrer que cette société sans conflit est utopique. Peut-on néanmoins y voir un idéal vers lequel il faut tendre ?

-les antagonismes, les oppositions, les polémiques qui surgissent dans le corps social résultent-ils de la nature humaine (texte de Thomas Hobbes et de Freud) ou d'une certaine forme d'organisation sociale (Rousseau et Marx) ?

-certains conflits sont-ils utiles voire nécessaires (Hegel) ?

2/POURQUOI LA CONNAISSANCE HISTORIQUE, LA CONNAISSANCE DU PASSÉ, DE CE QUI N'EXISTE PLUS, A-T-ELLE UNE SI GRANDE IMPORTANCE POUR LE PRÉSENT ? (éventuellement pour l'avenir).

3/POURQUOI LES PHILOSOPHES NE S'INTÉRESSENT-ILS PAS À L'AMOUR ?

Si comme le pense Kant, la philosophie doit répondre à la question "qu'est-ce que l'homme"?, pourquoi la majorité des philosophes néglige ce sentiment indissociable de la condition humaine.

4/QUELLE EST LA VALEUR DE LA PUDEUR ? (texte de Kant).

Le philosophe allemand présente l'hypothèse selon laquelle l'apparition de la pudeur (ou décence), symbolisée dans l'Ancien Testament par la feuille de vigne, aurait définitivement arraché l'homme à sa condition animale primitive. En effet l'objet du désir sexuel ne serait plus seulement perçu comme chez l'animal, mais avant tout imaginé. L'esprit humain prend alors le dessus sur l'instinct animal, l'homme devient une créature sociale, un être de culture, il s'arrache progressivement aux lois de la nature pour reconnaître la loi morale.

Dans la société du spectacle actuelle, qui stimule le voyeurisme et l'exhibitionnisme, quelle est la place qu'occupe encore ce désir profond de séparer le privé du public, de préserver l'intime ?

5/ DE QUOI FAUT-IL DOUTER ? (faut-il fixer des limites à l'esprit critique ?)

Nous considérons dans les démocraties modernes qu'un citoyen éclairé doit pouvoir faire preuve d'esprit critique, doit être capable de « penser par lui-même ». (en France, l'éducation nationale considère comme une finalité l'émancipation intellectuelle, et pour cette raison impose un enseignement obligatoire de la philosophie au lycée dans la filière générale)

Cependant à l'ère des "fake news" et des "faits alternatifs" les questions posées par les philosophes sceptiques de l'Antiquité prennent une nouvelle force : peut-on se fier aux différentes institutions qui dispensent des informations mais aussi des croyances et des savoirs ? Faut-il systématiquement les remettre en question ?

Il est néanmoins impossible de douter de tout et de suspendre son jugement sur toutes les questions importantes, l'incertitude intégrale serait invivable.

6/ EXISTE-T-IL DE L'INEXPRIMABLE, DE L'INDICIBLE ? (de l'incommunicable)

7/LA SENSIBILITÉ PEUT-ELLE ÊTRE ÉDUQUÉE ?

Est-il possible de stimuler l'empathie chez l'enfant ?
La sensibilité à la beauté artistique peut-elle être cultivée ?

8/QUELLE EST LA PLACE DE L'IRRATIONNEL DANS NOS COMPORTEMENTS ?

Pourquoi sommes-nous si souvent incohérents dans nos pensées et dans nos actes, ainsi que dans le rapport entre les deux ?
Mais être rationnel est-ce être cohérent ? « le cœur a ses raisons que la raison ignore ». Pascal
L'efficacité serait-elle un gage de rationalité ?

Problème : dirions-nous d'un propagandiste efficace qui parvient à mobiliser les foules par la désignation d'un bouc émissaire qu'il est rationnel ?

BIEN SÛR TOUTE AUTRE SUGGESTION EST BIENVENUE, IL ME FAUT JUSTE UN PEU DE TEMPS POUR Y RÉFLÉCHIR.